

Verso

En el devenir de la historia
el hombre comprendió
que su quehacer en la Tierra
era el de transformación.

Primero recolectó, pero luego
de rocas se valió.

Descubrió el fuego
y con él halló el hierro.

Mil penurias ha pasado
siglo tras siglo la humanidad.

El propio hombre explotaba
a otros hombres sin piedad.

En el siglo XVII puso mucha atención,
la pobreza y la peste
disminaban la población.

Por un lado el azar
por otro la observación
permitieron que un día
acabara tal situación.

Manos que producían poco
despertaron la imaginación
de inventores osados que
la máquina crearon.

Así se vio incrementada
en su cabal producción
Textilería, Agricultura,

Minería y Comunicación.

Los trenes peinaron la Tierra,
las telas a todos llegaron,
la explotación de las minas,
a los niños ya no usaron.

Hubo abundante alimento
y todo en riqueza se transformó.

Aquellos países pobres
nunca más de miseria supieron,
sin embargo no creamos
que la historia allí quedó.

Sí, hay riqueza en el mundo,
pero la pobreza es mayor.

Ese es el reto ahora
para futura generación,

Cómo hacer para que el pobre
mejore su condición.

J. Solís
1 Set 2002.

Las Condiciones estaban dadas

Inglaterra

Hacia la mitad del siglo XVI, estaba por resolverse quién gobernaba Inglaterra: El rey y los nobles o el Parlamento y los burgueses.

El rey Carlos I se había casado con Henriette Marie de Francia.

En la corte del Palacio de Buckingham todo era alegría y derroche. La nobleza inglesa disfrutaba de las fiestas, los bailes, la cacería a caballo a través de los bosques, la música, el teatro.

Los caballeros del rey vestían a la usanza francesa, con grandes sombreros con plumas y cintas, cuellos de fino encaje, capas y espadas. En su ropa de montar, cubrían sus muslos y pantorrillas con finos cueros repujados. Espuelas de plata en sus tacones, tintineaban a su paso.

Estos caballeros se encuentran ansiosos de participar en una "guerra galante", junto a la nobleza de Francia, que los cubra de gloria ante las damas.

Totalmente opuestos a este estilo de vida y de frivolidades, es la actitud de los mercaderes de Londres, Liverpool, Glasgow, quienes viz

ten de negro, usan sombreros tiesos de copa alta. Estos comerciantes y banqueros son seguidores religiosos del reformador suizo Calvino.

Para ellos el trabajo es sagrado, no gastan en placeres, invierten sus ganancias en sus propios negocios, para así ampliarlos y mejorarlos. Políticamente controlan **la Cámara de los Comunes** del Parlamento y no aceptan que se derroche el dinero de Inglaterra en guerras en Europa apoyando al rey de Francia.

Mas bien, si querían guerra, ellos apoyarían una marítima contra Francia y España, que les asegurara las rutas marítimas comerciales a la India y a América.

Estos calvinistas, que por sus vidas tan estrictas, recibieron el apodo de "puritanos", veían venir la amenaza para Inglaterra de una monarquía absoluta, al mejor estilo francés o español. Los parlamentarios le reclaman al rey la confirmación de los derechos del ciudadano común:

- Ninguno podía ser encarcelado si no ha quebrantado la ley, aunque el rey y sus ministros lo exijan.
- hacer del "habeas corpus" una herramienta de la justicia que impida que

un ciudadano pueda pasar más de dos días encarcelado, sin que se presente ante un Jurado independiente que lo juzgue;

- los bienes particulares pagarán impuestos, sólo si el Parlamento lo ha decretado por votación.

El rey Carlos I Stuart, esquivaba la situación y no quiere jurar el respeto a los derechos de los ciudadanos, como tradicionalmente lo habían hecho sus antepasados.

Atrevido y mal aconsejado, el rey irrumpe, acompañado de sus caballeros, en el Parlamento. Viene a tomar presos a los cabecillas de los puritanos, pero estos habían sido prevenidos a tiempo y se hallaban ocultos en las casas de sus amigos en Londres.

Azuzados por los puritanos, el pueblo londinense se enfurecido acosa el Palacio de Buckingham. El rey y su familia huyen al campo, donde todavía hay población rural que le es fiel. El rey ha perdido Londres. La reina se refugia en Francia.

Continúan los acontecimientos

En la Inglaterra rural se juntan los combatientes fieles al rey. Campesinos son entrenados por las milicias de los condados. Los nobles hacen fundir sus servicios de plata, sus joyas para costear los gastos. La reina desde el continente, envía oficiales competentes y armamento.

Durante los primeros meses de 1642 se entrenan dos mil jinetes y seis mil de infantería en Nottingham.

El Parlamento a su vez, respaldado por el poder económico de los mercaderes de Londres, recluta un ejército de 25 mil hombres. Infinidad de ciudades, pueblos, puertos de norte a sur y de este a oeste, se les unen a los parlamentarios.

Sin embargo nobles y aldeanos de Sussex, Kent, Hampshire, Lancashire, Wales, Escocia, Irlanda católica, se unen a las fuerzas del rey.

Entre los parlamentarios que han tomado las armas, se destaca el diputado de Cambridge, **Oliver Cromwell**. Es un gentilhombre, estudioso, muy identificado con la doctrina de Juan Calvino. Cromwell no pelea por razones económicas sino por convicción religiosa. Él quiere purificar Inglaterra, quiere con-

tirarla en una república de santos, así como lo hiciera Juan Calvino en Ginebra, Suiza.

Los soldados de Cromwell pertenecían a las sectas calvinistas y la fuerza de su convicción religiosa los ayuda a vencer las escaramuzas que les ofrecen los nobles.

Será en Marston Moor que tienen la victoria contundente sobre los realistas y Cromwell es nombrado General en Jefe del Ejército Parlamentario. Organiza a sus soldados, quienes serán apodados como "round heads", por los cascos que usan para protegerse.

La batalla decisiva es en Naseby, al norte y Cromwell al ver la superioridad militar de los realistas, deja el resultado en manos de Dios y Él lo ayuda...

Este tema abarrocante de la Guerra de los 100 años se continuará desarrollando a lo largo del año.

El pueblo se desborda...

Después de la batalla de Naseby las plazas - fuertes de los realistas oponen resistencia durante meses. Pero van cayendo una tras otra.

En la primavera de 1646, Carlos I Estuardo ha perdido su reino. Para protegerse, se entrega a una compañía de escoceses, (su nación). Sin embargo su propia gente lo traiciona, pues prefieren canjearlo a cambio de la condonación de una deuda que Escocia tiene con Inglaterra. Así el Parlamento de Edimburgo entrega a Carlos I a los ingleses y es encerrado en la Torre de Londres.

La Cámara de los Lores se encuentra ahora a merced del ejército victorioso y fanático de Cromwell, quien es nombrado protector y Supremo Dictador.

Ejército tan disciplinado y puritano como el propio Cromwell, recorren la isla, ajusticiando y expropiando.

El anhelo de Cromwell es hacer de Inglaterra una nación de santos, como lo había hecho Juan Calvino en Ginebra.

En febrero, Carlos I sube al cadalso, donde lo espera el hacha del verdugo. El pueblo no está de acuerdo con el ajusticiamiento, sin embargo

los "round heads" los continúan y el rey es decapitado.
Un grito de dolor recorre todo Londres. Cientos de
personas rompieron las filas de los miseros y fueron
a empapar sus pañuelos en la sangre del recién
decapitado, pues la tradición por divina.

Con la muerte del rey, la Cámara de los Comunes cesa
sus actividades. La cámara de los Comunes sesio-
na para votar los decretos que ha dado Cromwell.

- Prohibe el teatro, el juego,
la fabricación y venta de alcohol,
las carreras de caballos,
las peleas de gallos,
los adornos y las cintas.
- Suprime los bailes y fiestas.

El pueblo inglés comienza a encontrar
soluciones para su trabajo...

- Tom Higgs, esposo de Jenny, observaba luego de termi-
nar sus labores, cómo su esposa hilaba en la rueca
la lana de sus ovejas. En un momento la rueca cayó
y siguió girando. Tom vio eso y se puso a pensar cómo po-
día modificar la rueca para hilar más ovillo a la
vez. Cogió la rueca y la desarmó ante el horror y el
llanto de Jenny.

Después de varios meses Tom logró lo que se proponía, entre-
gó la rueca a su mujer. Ahora hilaba y producía 8
ovillos a la vez. Llamó a la nueva máquina "spinning
Jenny".

- Los amigos Hargreaves y Arkwright perfeccionaron la spinning Jenny y lograron una máquina que envolvía 80 ovillos a la vez.

Arkwright patenta una máquina de hilar movida por la fuerza de la caída del agua. Su fábrica de seis pisos es enorme para la época. Una turba de artesanos hiladores la asaltan y destruyen, pero Arkwright rehace su maquinaria. Llegó a ser el primer industrial millonario.

- Sam Crompton, inventa una máquina que hila tan fino y tan fuerte, que Inglaterra puede producir murelinas más resistentes, suaves y baratas que las de la India.

Se prepara en Glasgow cloruro de sodio para poner blancas las telas (lejía) y se inventa un cilindro para estamparlas. Se pone de moda el calicot estampado de florecitas románticas.

- Edmund Cartwright construye telares movidos por fuerza hidráulica. A las orillas de los ríos y torrentes se instalan innumerables fábricas.

- Surge la fuerza del vapor "la máquina de vapor" como fuente de energía. Papin, ingeniero francés la crea. Se empieza a aplicar en locomoción, bombas de aguas subterráneas.

Watt perfecciona la máquina de vapor de Papin. El nuevo "steam-engine" es mucho más rápido, potente y económico que el anterior.

El steam-engine recibe una modificación más de Watt pues conecta un pistón a una rueda, que será impulsado por la fuerza del vapor. Se aplica a todo tipo de maquinaria en minería, textilera, metalurgia, molinos de granos, alfarería, cervecera, fraguas, fuelles de los hornos, etc. Locomotoras.

En pocos años cientos de inventos mejoran y abaratan la producción de objetos. Los ingleses crean la "patente", que es una certificación de la cualidad, actividad, características, etc. de un objeto y que lo hace único en el mercado, reservando el derecho de venderlo sólo a el dueño de la patente. Fue un invento entonces que también generó millonarios.

Comienza el auge de las ciudades industrializadas que se convierten en metrópolis y las aldeas mueren poco a poco, pues el campesinado, sustituido por maquinaria, tiene que trasladarse a las ciudades para trabajar como obreros de la industria. Las cosas hechas a mano pierden su mercado. Los campos de labranza son vendidos por los pequeños campesinos y los nuevos millonarios hacen en ellos sus mansiones de campo.

Consecuencia de los Cambios

Los nuevos terratenientes lograron influir en el Parlamento para que se diera una ley que permitiera cercar los terrenos de cultivo; así se comenzaron a cultivar masivamente zanahorias, nabos, beterragas y papas americanas, sin riesgo de robos.

Al estar los potreros cercados, los campesinos ya no tenían campos donde llevar a pastar a sus animales. Como consecuencia de esta restricción tuvieron que deshacerse de ellos y emigrar a las grandes ciudades.

Por todos los caminos rurales transitaban carretas trasladando producción agrícola y lechera a las ciudades.

Los excampesinos emigraron a las fábricas y las minas; a América y Australia.

Se pusieron de moda los parques paisajistas como entorno de las mansiones de campo de los ricos industriales y comerciantes.

Sin embargo, no todo fue bonanza. Las finanzas tuvieron sus reveses. Algunos industriales y comerciantes arriesgaban su capital en nueva maquinaria o importaciones y el mercado no consumía, siendo la consecuencia la ruina económica. Hubo épocas de depresión económica y las fábricas o minas tuvieron que cerrar, dejando sin trabajo a miles de obreros. Hubo momentos de mucho trabajo y buenos salarios también.

Cuando la economía se deprimía, las pestes aparecían y diezmaraban la población.

A pesar de todas estas circunstancias, el pueblo inglés creció en número de manera asombrosa. Esta fue una de las razones por la que muchos ingleses pobres, desempleados decidieron ir a colonizar Australia (que era colonia inglesa).

Observando que las ordeñadoras de vacas, se contagiaba de sus enfermedades, semejante a la viruela, pero benigna Edward Jenner cirujano rural descubrió la vacuna antivariólica. El gobierno la decretó obligatoria.

Así Inglaterra desterró la peste de la Viruela que por siglos diezmo la población.

La Situación Política en Francia

Luis XIV era un niño cuando su padre el rey de Francia murió. Mientras crecía se educaba goberno Mazara acompañando el reinado de la viuda, la reina Anne. Al morir el Primer Ministro Mazarin, Luis XIV era ya un joven de 22 años. Voluntarioso, inteligente y dispuesto a gobernar por sí mismo. Traslado su casa de gobierno del Louvre (hoy museo) a Versalles, donde hizo construir un palacio fastuoso, del más exquisito y recargado estilo barroco. Rodeado de bellísimos jardines y fuentes de agua. Invitó a la nobleza a rodearlo en Versalles y a llevar una vida de placeres y frivolidad.

Su gobierno, sin embargo, aunque de espaldas al pueblo fue considerado bueno para los intereses de Francia. Esto le ganó el nombre de "Rey Sol".

El ministro de Finanzas durante 20 años fue Jean Baptiste Colbert perteneciente a la clase media protestante. Extremadamente serio y trabajador.

Promovió el desarrollo industrial y comercial de Francia, organizando las "manufactures royales", (fábricas reales).

En dichas fábricas se produjeron las más finas

sedas, terciopelos, brocados, cintas, etc. de tanta belleza y esquisitez que a partir de entonces, Francia dictaría la moda para toda Europa y América.

Los ebanistas comenzarían la fabricación de muebles con maderas de tonalidades doradas y "pinturas" en sus paneles, logradas con enchaques de maderas de diversos colores. A este trabajo se le conoce como "marquetaría". El estilo Luis XIV y reina Anna, en muebles, se puso de moda en todo occidente.

Después respectivamente habrían estilos Luis XV y Luis XVI.

El gran Rey Sol, gobernó 54 años y Francia creció económicamente mucho.

En Francia, desde los tiempos del rey Enrique IV, en que se firmó el Tratado de Nantes, se permitió la libertad religiosa. Los protestantes, seguidores de Jean Calvin, eran llamados "hugonotes" y eran tan sobrios y trabajadores y poderosos económicamente, como los puritanos ingleses.

Ya anciano Luis XIV, bajo la influencia de los jesuitas, revocó el Tratado de Nantes y así comenzaron los disturbios por la persecución religiosa.

(continuación)

El gobierno de Luis XV siguió las costumbres de la vida cortesana disipada, las fiestas, los gastos, bailes, teatros (Molière), conciertos en palacio, cacerías, etc. constituyeron el quehacer del rey y la nobleza, quienes vivían de espaldas a la nueva etapa económica y social de Francia.

Los hugonotes se iban enriqueciendo y tomando poder en la sociedad francesa.

Luis XV, se apoyó totalmente en su Primer Ministro Gilbert de Lafayette, quien tuvo que hacerse cargo de la guerra entre Francia y Prusia.

Muchos campesinos y obreros de la exitosa industria fueron reclutados y tuvieron que ir a la guerra como soldados. La guerra contra Prusia debilitó las fuerzas de Francia e Inglaterra quiso aprovechar tal situación para hacerse dueña de toda o parte de Francia. La guerra duró 7 años. Finalmente terminó y Francia empobrecida, lastimada y con muchos muertos, tuvo que retomar su camino en la Revolución industrial.

Esta situación, sin embargo, no cambió la vida frívola de Luis XV y sus nobles.

Fue la época en que caballeros, ofrecían sus servicios de protección al Rey, con una guardia armada de "mosquetes" y por eso recibieron el nombre de Mosqueteros.

Cuando Luis XV murió, fue coronado Luis XVI. El tuvo que empezar a gobernar siendo adolescente, tímido y con tendencia a la obsesión, incapaz de tener

la fuerza, la lucidez y el valor para imponerse. Se casó muy joven con María Antonieta, joven de la nobleza, tan ilusa e incapaz como él, que vivía pendiente sólo de la moda, vestidos, peinados, y su diversión. La Fayette ahora se convertiría en escolta de la reina. María Antonieta no se cansaba de bailar y divertirse, mientras que su esposo, Luis XVI hastiado de tanta vanidad se trasladó a París, en donde los científicos, filósofos y hombres de letras, estaban desarrollando, las bases culturales que acompañarían a la Revolución Industrial.

A esta etapa de la historia francesa, se le llamó "Siglo de las Luces".

Se escribió la Enciclopedia, que reunía todo el conocimiento humano.

Se crearon las Academias de la Lengua francesa y de Ciencias, que regulaban y normaban los conocimientos.

Se oficializó el sistema métrico decimal.

Otro nombre que recibió esta época fue el de: La Ilustración.

La fuerza y el poder de los hugonotes liberó el conocimiento de la censura de la Iglesia Católica.

El 14 de Julio de 1789

La Toma de la Bastilla

- Rodrig C. - Causas sociales de la R.F. B.
- Demian D. - políticas " " " " B.
- Laura E. - de la toma de la Bastilla B
- Francisco F. - "Qué sucedió con Luis XVI y su familia. B
- José - "Quién fue Diderot? B
- Mariana - " " " Robespierre R
- Rodrig M - " " " Voltaire B
- Adriano - " " " Danton R
- Paola - "Cuáles fueron los valores de la Revolución FR
- Romy - "Quién fue Guillotine? R
- Carla - la letra del himno de Francia - La Marse
llaise - Toda la historia.
- Pamela - "Qué pasó con los hugonotes en la Rev. Fran.
- Diego - "Quiénes fueron los filósofos ideólogos de
la Revolución.
- Renato - Consecuencias sociales de la Rev. Fran.
- Yerminia - " " " " " políticas " " " "
- Magda - " " " " " económicas " " " "
- Jacomo - De qué manera la R.F. influyó sobre la
Jud. de los USA.
- Anette - De qué manera la R.F. cambió la vida
del mundo
- Max - "Qué pasó con la Monarquía franc. después

de la Rev.

Nicolás - De qué manera la Rev Franc. sentó las bases para la Francia moderna.

Salim - Como se organizó F. políticamente después de la Rev.

Los Tiempos se agitan

Surgió un personaje de origen noble, el Comandante Gabriel Honoré de Mirabeau, quien "desertó" de su clase social, estaba de acuerdo con una reforma.

Su padre, aprovechando de su amistad con un ministro lo hizo encerrar al joven rebelde en la Bastilla, cuando apenas tenía 20 años.

Más tarde, en un juicio en su propia defensa, se haría famoso como orador. Cuando triunfó en dicho juicio el pueblo francés lo aclamó.

En 1789 comienza la hambruna para el pueblo francés. Comienzan los saqueos en pos de provisiones. Un amigo de Mirabeau le escribiría una carta diciendo:

"M. Honoré, todo está perdido si cedemos ante la turba. Sin embargo, todo está perdido, si empleamos la fuerza".

Sólo Mirabeau era capaz de conciliar a la burguesía con el pueblo obrero.

Así él asumió el rol de conciliador entre ambos grupos, luego acompañado de unos amigos, recorría las calles y con discursos inteligentes, logró calmar a la población.

En Mayo fue a Versalles, buscando un acercamiento con el rey, para hacerle conocer la realidad de la situación. Quería convencer al rey que se pusiera a la cabeza del movimiento, liderándolo y de esa manera transformar la **Monarquía ab-**

soluta, en una **Monarquía Constitucional**, como ya lo había hecho Inglaterra.

No tuvo éxito. Entonces llamo a conformar una

Asamblea de la Egalité, donde invitó a participar al clero, a la nobleza y al pueblo. El rey mandó disolver dicha asamblea.

Ante esta actitud, Mirabeau reclamó: "¿Quién es el mandatario que nos ha reunido aquí, el rey o 20 millones de franceses que esperan de nuestras acciones su felicidad?"

No nos disolveremos hasta tener la Constitución."

En el entusiasmo de la Asamblea se proclamaron:

Libertad de espíritu, **Igualdad** ante las leyes y **Fraternidad** en la conducta económica.

10 mil hombres tomaron por asalto **Los Inválidos**, cuartel donde se guardaban las armas.

El 14 de Julio el pueblo enardecido tomó **La Bastilla**, símbolo del poder del rey.

Los nobles huyeron mientras pudieron.

El rey Luis XVI se presentó ante la Asamblea y ofreció colaborar, pero ya era tarde...

La Independencia de los Estados de la Unión

Los colonos puritanos fueron abarcando tierras desde las costas del Atlántico.

Las colonias británicas y francesas se mostraban prósperas, cada vez iban aumentando la producción agrícola y el rey se mostraba intempestivo en el cobro de impuestos.

La gran extensión de tierras por explotar y la poca mano de obra, genera en Inglaterra el lucrativo negocio del Tráfico de esclavos negros del África. Miles de africanos fueron desarraigados, por los ingleses, para trabajar las haciendas de Tabaco, algodón, café y azúcar de Virginia, Carolina, Georgia, El Caribe y Brasil. El comercio brutal de esclavos surgió a los desalmados traficantes de Liverpool e implantó a millones de africanos en América.

Fueron los estados sureños los que se aprovecharon del sistema de la esclavitud para desarrollarse y enriquecerse con el repudio de los estados del norte.

Miembros de una secta cristiana liberal, pacífica e industrial, partidarios de la libertad de conciencia, se instalaron en el valle y bahía de Delaware. Eran fraternales con los indios. Su nombre: Cuakers. Se internaron en el territorio americano y llamaron a su colonia Pennsylvania, en honor a William Penn, fundador de su movimiento en Inglaterra. La capital de Pennsylvania fue la ciudad de Filadelfia. Allí se recolectaba toda la producción de los granjeros quakers: maíz, trigo, lino, carne de cerdo y de vacuno y se exportaba a Inglaterra.

Philadelphia, por su ambiente tolerante y comprensivo, se volvió el puerto por donde llegaron inmigrantes de los princi-

padres de Alemania. Fue lugar de encuentro e intercambio de los representantes de las 13 colonias.

Allí surgió un joven de 17 años, aprendiz de imprenta, llegado de Boston en busca de trabajo: Benjamín Franklin. Logró estudiar y ahorrar dinero y viajó a Inglaterra. A su regreso editó la revista "Philadelphia Gazette", abierta a todas las opiniones.

Franklin mantuvo una polémica abierta con los conservadores que querían seguir sometidos a la monarquía y los liberales que querían independizarse.

Realizó un segundo viaje a Inglaterra, en donde fue muy reconocido como científico, pero no le permitieron ningún acceso a la política, que era donde él quería llegar con el mensaje americano.

De regreso, la "Philadelphia Gazette" emprendió una campaña sobre la necesidad de que las 13 colonias formen un frente unido: New York, Massachusetts, New Hampshire, Rhode Island, Connecticut, New Jersey, Georgia, Pennsylvania, Delaware, North Carolina y South Carolina.

Como consecuencia se agruparon como: los Trece Estados de la Unión.